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（上接G01版）
第三个变化是气候变化。目

前，全球大气的温度在升高，这会
影响到企业的经营。为什么呢？
因为按照《巴黎协定》，2050年化
石能源要取消70%，那会从根本上
改变今天的能源供给和生产方
式。也就是说，气候变化会带来
新的机会，当然也有一些新的挑
战。

第四个变化是国际化。现在
已经不是30年前的中国，中国企
业不仅仅在发展中国家做项目，
现在也在发达国家收购企业、投
资工厂，而且建的工厂都是世界
一流的。

新商道，要用全新的成长模
式。

上面这四大变化会带来新的
商业变化，面对这种新变化，中国
企业不应再用过去30年的成长模
式，而是要用全新的成长模式。

外部环境的变化确实会给企
业带来深刻的变化。有一年我去
法国参加一个演讲，谈的是大数
据和气候变化对企业的影响。我
说大数据和互联网主要影响企业
三件事：个性化、智能化、服务化，
另外还讲了对气候变化的看法。
做企业必须了解变化，必须用新
模式来经营变化、适应变化，这是
中国企业真正要研究的事情。

新商道，谈谈我的企业实践。
国药从2009年到2014年，营

业收入从360亿元增加到2500亿
元。现在我时常还会想：国药今
后该怎么做？事实上，我现在已
经离开国药两年了。但这就是企
业家的偏好，即使不做国药的董
事长了，却还在想国药的事。其
实，我离开国药的时候给了国药
三条“锦囊妙计”：第一条是嫁接
互联网；第二条是搞大研发，做大
的研发平台，因为医药是个高科
技行业，一个新药一般需要10年
时间、10亿美元投入才能做得出
来，如果没有技术，仅靠发展仿创
药，那永远也做不到一流；第三条
是进入医疗领域，经营医院。美
国健康产业是3万亿美元的GDP，
医药只有3000亿美元，仅占10%，
所以健康是大产业。中国的医
院，有政府医院、军队医院、私人
医院，我希望中国能建立央企的
医院，先建100家，再建1000家，
这是大事业。现在看病难，如果
央企的医院能遍布全国，大家看
病就容易了，同时企业也有了一
个很大的市场。国药过去的目标
是打造全国最大的医药产业集
团，后来我说要打造全国最大的
医药健康产业集团，加上了“健
康”两个字。这意味着市场在扩
大。如果可以把互联网和国药网

结合起来，把大研发做起来，把医
疗产业做起来，2020年以后国药
将有更大的发展。这就是我对国
药发展的思考。

那么中国建材集团又该怎么
做呢？中国建材集团的目标是要
在集团下面打造一些隐形冠军。
什么叫隐形冠军？赫尔曼·西蒙
先生讲了三个特点，一是在全球
排在前三名，二是营业额低于50
亿欧元，三是知名度不高，因为这
类企业做的是窄而深的市场，不
是宽而浅的市场。北新建材和中
国巨石都是隐形冠军，都在自己
的细分市场里做到了全球第一。
未来，中国建材将打造更多的“单
打冠军”。在中国建材集团，不允
许有“多面手”、“万金油”。水泥
厂只能生产水泥，玻璃厂只能生
产玻璃，石膏板厂只能生产石膏
板。打个比方，集团公司是体委，
各投资企业是专业队，乒乓球队
只负责打乒乓球，篮球队就负责
打篮球，多面手的综合队是做不
成隐形冠军的。

放眼全国，中国更需要大批
的单打冠军。美国人靠什么避开
了1965年、1985年的经济衰退，
就业人数从7000万人增长到1.1
亿人，靠的是创新和企业家精神，
靠的是企业家经济取代了传统的
管理型经济。德国曾因服务业发

展缓慢受到质疑，美国的服务业
占GDP的80%，德国只占70%，但欧
洲债务危机中，恰恰是因其强大
的制造业，德国经济一枝独秀。
按照西蒙先生的测算，德国有
1307个隐形冠军，美国有366家，
日本有 220 家，中国只有 68 家。
数字虽然不一定准确，但中国企
业可以去研究其中的原理，以打
造中国的隐形冠军。

目前，中国着力推进供给侧
改革，从中低端迈向中高端。举
个例子，过去中国人去日本买电
子产品，现在则是买马桶盖、电饭
煲。中国人想要什么产品，生产
者都已经考虑进去了，包括装产
品的纸箱都做得比较精致，便于
携带，不让消费者再买打包袋。
但是，中国是制造大国，中国人能
靠去买国外的马桶盖过日子吗？
中国企业应该好好研究消费外流
的现象，造好自己的产品，优化供
给结构，满足消费者需求。现在
太钢终于可以制造圆珠笔芯的钢
珠了，这是经过了很多年努力才
取得的成功，其中也蕴含着工匠
精神、企业家精神。其实，企业家
精神是工匠精神在企业领导人身
上的一种体现，企业家精神含有
工匠精神，两者是一致的，是贯穿
的。

隐形冠军还有一个特点，就

是国际化市场，所以中国建材更
多企业今后会走向国际，哪里有
市场，哪里就有中国建材。以前，
人们的逻辑是“中国是世界的工
厂”，今后的逻辑将是“世界是中
国的工厂”。中国企业要在全球
过筛子，对全球市场进行认真筛
查，到底每一个产品要去什么地
方建工厂、建多大的工厂、什么地
方可以收购工厂、国际区域总部
怎么建设等等，都需要考虑清
楚。这都是当年美国和日本做过
的事情，现在则是中国企业做这
些事情的时候了。中国以前是讲
GDP——生产总值，今后则是讲
GNP——国民生产总值，也就是
说，要考虑中国人在全世界赚了
多少钱，而不是在中国国内赚多
少钱，要考虑中国企业在全球的
产值，而不是仅限于国内的产值。

今天，新的商道已经在中国
企业眼前展开了，它们并不遥
远。一方面，中国企业存在着不
少困难和问题；另一方面，中国企
业也面临着巨大的机会。在这个
时刻，中国企业还是要弘扬企业
家精神，那种一往无前的精神、创
新的精神、坚守的精神、兼济天下
的精神，中国的产业一定能够更
上一层楼。

（作者系中国建材集团董事
长）

2016年12月召开的中央经济

工作会议指出，2017 年是供给侧

结构性改革的深化之年，要继续

推进钢铁、冶金行业化解过剩产

能。今年的政府工作报告中提

到，2017年首项重点任务就是“用

改革的办法深入推进‘三去一降

一补’”，明确划定了 2017 年去产

能的“新目标”。

日前，中国钢研科技集团董

事长、党委书记才让在“对话新国

企·发展新方位”网络访谈中表

示，2016 年是我国供给侧结构性

改革的攻坚之年，作为“去产能”

的重点，冶金行业的“去产能”取

得了十分显著的效果。2017 年，

政府已经下了决心，继续深化供

给侧结构性改革。“只要给企业创

造公平公正的环境，‘去产能’这

项任务就一定能做成！”

“去产能”政策红利
逐渐显现
才让表示，冶金工业现在是

“去产能”任务比较重的行业，在

复杂的外部形势下，2016 年中国

钢研仍然取得了较好的效益，这

主要得益于采取的三项举措。第

一，中国钢研在成本控制、流程优

化、市场开拓和新产品的开发上

做了不少工作。第二，中国钢研

依靠技术进步，源源不断地向社

会提供新技术、新产品，成功地进

行科技成果转化，实现经济效益

增长。第三，中国钢研在机制和

体制方面也尝试做了一些突破。

在国资委的指导下，钢研开展了

结构调整和三级子企业的混合所

有制改革，施行职工持股，调动了

骨干员工的工作积极性，为钢研

效益的增加起到了促进作用。

才让讲道，今年一开年，国务

院对“去产能”的推进力度就非常

大，相关行业协会对此也是信心

满满，而且地方政府也意识到，靠

牺牲环境资源带来的GDP 增长，

得不偿失，也非长久之计，可持续

的绿色 GDP 才是经济发展的正

道。

“此外，企业作为‘去产能’的

主体，也意识到只有消除同质化

产品的恶性竞争，走出重复投资、

重复建设的怪圈，将产能控制在

合理的界限之内，企业才有出

路。”才让称。

在才让看来，冶金行业作为

“去产能”的重点，从“去产能”的

效果看，2016年下半年开始，冶金

类产品价格不断回升，企业合理

的利润空间得以保障，全行业的

效益节节上升，冶金行业在经历

了 2014 年和 2015 年几乎全行业

亏损之后，于去年实现全行业赢

利。

“铁的事实说明，‘去产能’使

企业意识到，整顿、控制产能，自

我约束也是一条增效的出路。”才

让满怀信心地表示：“‘去产能’，

2016 年我们做到了，2017 年会做

得更好。”

企业发展的关键
是人才
才让认为，当今时代，把人才

吸引并留住，激发出人才的创造

力，充分释放潜能，实现个人价

值，是全新课题。

一方面，要用事业的平台吸

引人才。企业要提供事业的平

台，要有课题、有经费、有研究领

域、有发展方向，否则就很难吸引

人才。

另 一 方 面 ，体 制 机 制 很 重

要。在当今人才可以充分自由流

动的情况下，如果员工不能在一

个企业体现自己的价值，如果企

业的机制和体制设计不能激发员

工的活力和创造力，就很难留住

人才。所以，企业在体制机制的

设计上、科研文化的营造上要科

学合理。此外，还要尽可能地给

予灵活安排，给予适当的宽容，才

能激发出他们的聪明才智。

第三，中国钢研有自己的研

究生院，而且纳入了国民教育体

系，拥有两个博士一级学科授予

点，一直坚持从社会、企业等其

他地方招收合格的有志于从事

这个领域研究和开发工作的青

年才俊进入中国钢研体系，系统

地学习、深造。中国钢研的很多

优秀人才，包括中国钢研前任董

事长，曾担任中国工程院副院长

的干勇院士，都是中国钢研研究

生院培养出来的，这是很好的人

才来源。

才让表示，在新时期这些做

法的力度还不够，因为北京各方

面的压力都很大，工作节奏很快，

生活成本也很高，如何能够把国

外一流的人才，包括海外创新创

业的青年才俊吸纳进来，把行业

的优秀人才聚集在中国钢研旗

下，依然是一个新的课题。

2016年冶金全行业赢利
中国钢研科技集团董事长才让：关键在“去产能”

本报记者 赵玲玲

对话新国企

（上接G01版）
秉持国家关于网络强国战

略，推进“互联网+行动计划”，

大力激发信息消费，面对信息

通信行业的巨大发展机遇，中

国移动将从四方面努力施行

“大连接”战略。

一是做好市场的全面布

局。力争从数字化服务市场找

商机、拓用户、谋收益，大力推进

业务结构优化和发展模式创新，

面向新兴领域全面构建从移动

市场向“四轮驱动”、从人与人通

信向人与物、物与物连接。二是

打牢大网络的演进基础。牢固

4G网络优势，夯实传输网络基

础。积极开展5G技术研究和实

验、加强云计算、大数据、物联

网、工业互联网等基础设施布

局。三是构筑更高的起点。通

过开展大IT、大数据、大平台的

能力建设，不断拓宽数字化服务

的产品创新能力。四是加快大

协同的机制突破。建立以客户

为中心、面向市场、扁平化的经

营流程，创造更大的协同价值。

按照《中国移动“十三五”

战略规划纲要》，未来五年，在

厚植现有用户优势的基础上，

不断拓展连接广度和深度，着

力做大连接规模，做优连接服

务，做强连接应用，努力开拓大

市场、打造大网络、夯实大能

力、构建大协同，在确保发展质

量的基础上持续提升连接价

值，未来五年收入增速高于世

界一流运营商平均水平，到

2020年连接数量较2015年实现

“翻一番”，成为数字化创新的

全球领先运营商。

中国移动亮出
2016年成绩单

才让


